

La Jornada

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción y Administración: Calle de la Esterería, núm. 5, 3.º-1.º - Teléfono núm. 9

AL COMENZAR...

La ley de la costumbre y el deber de cortesía imponen de consuno el preámbulo en todo periódico que nace; para exponer, siquiera concisa y llanamente, cuáles son sus propósitos al salir a luz y cuál la razón de su existencia.

Si decimos que tratamos de crear un periódico de información, extensa e imparcial, que como tal baste, en nuestro radio de acción, al lector deseoso de conocer al día lo que en el mundo acontece, habremos expuesto ya todo un programa nuevo, porque sin demérito para las publicaciones diarias pretéritas y presentes que en Lérida han visto y ven la luz, puede decirse que no ha habido ni hay en Lérida un diario que satisfaga plenamente la curiosidad del lector ni llene cumplidamente las exigencias de la información cotidiana.

Un periódico diario que acierte a llenar estas exigencias es lo que queremos hacer nosotros. Magna es la empresa y difícil, por lo costosa, de ser llevada a feliz término. Por esto y por nuestra especial manera de entender la misión de la Prensa, nuestro periódico será independiente; esto es, libre de toda tutela partidista, a todos aseguible y al servicio de todos para mejor servir el interés general.

Pero enténdase bien: al hacer un diario independiente, no queremos hacer un periódico híbrido, sin color, sin alma, sin orientación definida, que es lo que generalmente se entiende bajo el nombre de independiente. Por el contrario, nuestro periódico tendrá una orientación bien determinada. Editorial, ampliamente liberal, como corresponde a la época en que vivimos, será, en lo político, de tendencia democrática; pero independiente, vivirá al margen de todos los partidos políticos para mejor conservar la posición que reclama el mantenimiento de su personalidad y para informar, sin los compromisos de la tutela de partido, con la imparcialidad que queremos que sea la característica que le distinga.

Nuestras informaciones tendrán la máxima amplitud posible en el detalle y la máxima extensión apreciable en el comentario.

La gran cabida de nuestra publicación nos permitirá dedicar a la información local y comarcal todo el espacio necesario, consagrando a las actividades de los pueblos de nuestras comarcas la atención que merecen y necesitan, sin caer por ello en el defecto de hacer de «La Jornada» un periódico excesivamente localista que, por dedicarse de lleno a reseñar la vida de la localidad, descienda a las menudencias de la lucha de campanario. La experiencia ya larga que en la vida periodística tienen quienes inspirarán y redactarán «La Jornada», si ya el natural sentido del buen gusto no fuera suficiente, hará que nuestro periódico no se mezcle jamás en ese género de «polémicas» que a tan bajo nivel han llevado en ocasiones al periodismo local.

Suficiente espacio quedará también para atender a la información general en la que queremos que nuestro periódico se distinga por la amplitud y rapidez de sus noticias, exponiendo cuanto de interés acontezca en el resto de nuestro país y en el extranjero, haciendo de «La Jornada» la hoja diaria de historia universal que todo hombre de su tiempo debe conocer.

Pensado en catalán, nuestro periódico no estará escrito en nuestro idioma. Las circunstancias de lugar y la difusión que pensamos dar a nuestra publicación llevándonos a las comarcas aragonesas que la desatendida división política territorial llevó a la provincia de Huesca siendo de características esencialmente catalanas, nos

obligarán a expresarnos en la lengua más conocida en aquellas zonas, a las que hemos de dedicar atención especialísima.

Cierto que las circunstancias actuales no son las más alentadoras para el publicista; pero no lo es menos que en ellas se ha de nacer si se quiere reunir las necesarias condiciones de solvencia y de idoneidad para decir lo que decirse debe cuando el presente actual esté en pretérito y la vida ciudadana haya vuelto a sus naturales cauces.

Estas circunstancias crean una situación difícil a toda publicación. No ha de hacerse una excepción en favor nuestro. Léase, por tanto, en nosotros, tanto en lo que expresamente digamos como en lo que consentidamente calleemos; y en lo que se diga y en lo que se calle, el lector avisado podrá ver reflejado nuestro espíritu.

Parcos en promesas cuya realización es dependiente del favor que hallemos en el público, sólo podemos anticipar que «La Jornada» o no será nada o será un gran periódico, tan bien informado como los periódicos forasteros que en Lérida y en nuestras comarcas disfrutan de un favor al cual en modo alguno pueden corresponder.

Las materias a tratar serán, en primer término, las que requiera la información cotidiana. Valga adelantar que por el carácter esencialmente agrícola de nuestras comarcas, en atención a que los intereses del agricultor son los primeros que hay que defender, dedicaremos semanalmente una página a cosechas y mercados, al movimiento comercial y social de nuestros sindicatos agrícolas y en una palabra, a cuanto pueda interesar al agricultor. Otra página, también semanal, estará dedicada a la mujer y al hogar, información y comentarios al respecto de la contribución de la mujer a la obra social, novedades de la moda femenina con profusión de dibujos, conocimientos útiles para la vida doméstica, etc. Otra página especializada y también semanal estará consagrada al deporte, además de la información cotidiana que requiera, impulsando el notable apogeo que entre nosotros va alcanzando la cultura física. Equidistantes de todos los clubs desprovistos, por tanto, de todo apasionamiento, procuraremos reseñar con toda imparcialidad los torneos deportivos y cuanto en el deporte se relaciona. También, en lo posible, nuestra página deportiva tendrá su parte gráfica.

En nuestra relación con el público seremos ejusivos hasta el extremo de que quisieramos que cada lector de «La Jornada» fuera uno más de nuestros colaboradores. Sus consejos, sus advertencias, sus indicaciones, serán recogidos por nosotros con la mayor estima. Un periódico es un órgano de relación; y cuanto más estrecha y frecuente sea la comunidad entre quienes lo hacen y quienes lo leen, mayores serán las garantías de acierto y más eficiente su intervención en la vida pública.

Expuesto nuestro plan y después del saludo que cumple dirigir al público y a los colegas que en la Prensa vienen realizando una labor análoga a la que nosotros vamos emprendiendo, comendamos nuestra obra con la esperanza de contribuir con ella al acervo común por la cultura y el progreso de nuestro pueblo.

Expuesto nuestro plan y después del saludo que cumple dirigir al público y a los colegas que en la Prensa vienen realizando una labor análoga a la que nosotros vamos emprendiendo, comendamos nuestra obra con la esperanza de contribuir con ella al acervo común por la cultura y el progreso de nuestro pueblo.

Expuesto nuestro plan y después del saludo que cumple dirigir al público y a los colegas que en la Prensa vienen realizando una labor análoga a la que nosotros vamos emprendiendo, comendamos nuestra obra con la esperanza de contribuir con ella al acervo común por la cultura y el progreso de nuestro pueblo.

Expuesto nuestro plan y después del saludo que cumple dirigir al público y a los colegas que en la Prensa vienen realizando una labor análoga a la que nosotros vamos emprendiendo, comendamos nuestra obra con la esperanza de contribuir con ella al acervo común por la cultura y el progreso de nuestro pueblo.

Expuesto nuestro plan y después del saludo que cumple dirigir al público y a los colegas que en la Prensa vienen realizando una labor análoga a la que nosotros vamos emprendiendo, comendamos nuestra obra con la esperanza de contribuir con ella al acervo común por la cultura y el progreso de nuestro pueblo.

Minas y Minerales

Intervención ofertas:

Dirección este periódico

Una nota del Directorio

D. Angel Ossorio y Gallardo ingresa en la cárcel

Se le acusa de propalar rumores atentatorios a la disciplina militar

Madrid.—Se ha facilitado la siguiente nota del Directorio:

«Otra nueva carta propagadora de especies falsas, alarmantes y atentatorias a la disciplina de las tropas, ha caído en manos de la policía. En ella se dice que en Castellón hubo un plan de fuerzas al embarcar para África (la especie no puede ser más grave). Las autoridades civiles y militares de Castellón, requeridas a informar sobre el particular, califican la especie de absolutamente falsa. Los Tribunales la aclararán.»

La misma carta contiene el siguiente párrafo:

«La inmoralidad y la barbarie cunden por todas partes de modo vergonzoso. Ya habrá usted visto la adjudicación, sin subasta ni concurso, del servicio telefónico a la Compañía donde se asegura que ha entrado ¡de abogador! el joven hijo del dictador con 20 ó 25.000 pesetas de sueldo. Y así por todas partes. Aparte de los signos admirativos aplicados a la palabra abogado tratándose de un joven que es licenciado y doctor en Derecho, cursando su carrera con sobresalientes y matrículas de honor, en enseñanza oficial y con cátedráticos tan sabios y respetables como los señores Posadas, Clemente de Diego, Gascón y Marín y otros, que «jamás» han recibido una recomendación en favor de este discípulo; aparte de esto, lo demás es mentira, o sea lo contrario absolutamente de toda verdad.»

En efecto, el hijo del general Primo de Rivera, que habla el inglés y el francés como el español, y que ya llevaba dos años de empleado en una casa de maquinaria de origen norteamericano, obtuvo colocación por intervención de un amigo suyo, el señor Maroto, en la Compañía de Teléfonos que ahora ha obtenido la concesión del Estado. Pero en cuanto el presidente del Directorio supo que esta Compañía era concursante, llamó a su director; le obligó a prescindir de los servicios de su hijo, consiguiendo éste sin esfuerzo que renunciara a su puesto y para justificarlo pidiera anticipo de ingreso en el regimiento en que presta sus servicios como suboficial de com-

plemento. Todo se realizó así; pero, además, el presidente del Directorio no quiso indicar ni un solo nombre de los de la ponencia técnica, ni de la financiera que había de examinar los proyectos, ni designados por quien corresponde, ha cruzado con ellos ni el saludo, ni quiso saber qué ponentes del Directorio estudiaban el asunto, ni tampoco conocer la ponencia hasta no ser leído en Consejo, y cuando lo fué, sobre estimular a todos aque extremaran el estudio del contrato—lo que dió lugar a importantes y severas modificaciones—, el presidente, por sí mismo, examinó la cláusula ya aprobada, que concedía franquicia de timbre a la contabilidad de la Compañía, se opuso a tal concesión, y logró que se anulara, lo que significaba para la Compañía de Teléfonos un favor de muchos miles de pesetas anuales en contra. Esta es la única verdad, hasta el punto que los generales del Directorio más bien consideraron al presidente influido por un prejuicio contra la Compañía.

Después de contrapuesto lo anterior, que ni en el más mínimo detalle nadie desvirtuará, a la versión del difamador será lícito consignar que cierto sector político de negra historia en los anales patrios se ha dedicado a convertir a su respetable jefe en una especie de vertebral donde vaciar, por medio de la calumnia, toda la bilis que les produce el trasaso de su actuación y el despejo de la opinión pública, que conoce bien a estos fariseos de levita, alardeadores de moral, pero que todos han sabido proporcionarse en pocos años, y a favor de la política, posiciones envidiables.

Por lo demás, de cómo ha practicado el servicio militar este joven, hijo del presidente del Directorio, testificarán sus jefes, que no ni un sólo día ni un sólo minuto, ha faltado a su obligación en los trece meses que lleva de servicio, sin que ni un sólo superior suyo haya recibido una sola recomendación ni petición de permiso a su favor.

Ha ingresado en la cárcel, a disposición del juez militar, el abogado don Angel Ossorio y Gallardo, por difundir especies y rumores atentatorios a la disciplina militar.»

La comunicación con el Valle de Arán

Por el ferrocarril del Noguera Ribagorzana

Las comisiones gestoras de Lérida y Tarragona, visitan sobre el terreno el trazado del proyecto Rouviere

Lérida y el Ribagorzana

El martes, día 8 del corriente mes, regresó del Valle de Arán y Cuenca del Ribagorzana, la Comisión gestora del ferrocarril de Lérida a Lés, por el Noguera Ribagorzana, después de efectuar un recorrido por los terrenos afectados por el trayecto de esta importante línea férrea en proyecto.

Esta excursión de los representantes de las fuerzas vivas de la capital, secundados por una representación de las entidades mercantiles de Tarragona, cuya provincia está también altamente interesada en el proyecto, ha de tener una remarcable trascendencia para el porvenir de los intereses comerciales de Lérida y sus comarcas.

En Lérida es suficientemente conocido el proyecto del Ferrocarril Ribagorzana, para que nosotros nos detengamos ahora en ofrecer a nuestros lectores un estudio del mismo y una referente de lo que ha de ser su movimiento y tráfico.

Pero es indudable que Lérida, centro y eje principal del movimiento comercial de una vasta, fértil y rica comarca, que se extiende en la actualidad por el llano de Urgel, el Segriá, las Garrigas y la Ribera del Cinca, con el Ferrocarril Ribagorzana, ensancharía más y más su radio de acción y su esfera comercial, toda vez que, mediante aquella importante vía de comunicación, vendría a nuestra ciudad toda la producción y riqueza de la cuenca ribagorzana y del Valle de Arán, estableciéndose con éstas zonas un intercambio de productos.

Y no solo esto, sino que, entonces, Lérida, situada en el medio centro de las más ricas comarcas de España, de las de más intensa producción agrícola, conquistaría, sólo con la realización de aquel proyecto, las más importantes plazas francesas, pues sus productos podrían ser exportados con facilidad suma y en un breve espacio de tiempo.

Además de ello, Lérida quedaría convertida en una plaza intermedia más apropiada para la exportación marítima, pues dada su proximidad al puerto de Tarragona, sería el punto obligado para el paso de toda la producción de la alta montaña destinada a la exportación.

Con el Ferrocarril Ribagorzana, Lérida adquiriría un movimiento comercial inusitado; pues si actualmente gran parte de los pueblos de las comarcas aragonesas acuden a nuestra ciudad para efectuar sus transacciones comerciales, una vez construido aquel ferrocarril, con las facilidades que proporcionaría, el ir y venir de los aragoneses a Lérida, sería un constante hormigueo y aquí, como plaza más próxima y más aseguible, se desarrollaría toda la vida de aquellas tierras hermanas.

En verano, el ferrocarril Ribagorzana, medio el más rápido y directo para llegar al Pirineo, traería a nuestra ciudad la afluencia de veraneantes y turistas y Lérida sería el punto de partida para las bellas excursiones a la alta montaña y para la visita a los balnearios enclavados en las más apetecibles latitudes.

El comercio de Lérida se ha dado cuenta, en poco tiempo, de cuanto representa para su vitalidad y riqueza el Ferrocarril Ribagorzana y viene secundando con entusiasmo y confianza, la labor que realiza la Cámara de Comercio e Industria en favor del proyecto.

La excursión que acaba de realizar ahora la Comisión gestora del ferrocarril, tenía dos objetivos principa-

les; uno de ellos conocer exactamente la trayectoria que según el proyecto del malogrado ingeniero catalán don Luis Rouviere, ha de seguir la vía férrea y otro, dar a conocer el mismo proyecto y los propósitos de la Comisión al país interesado, realizando varias asambleas en las poblaciones más importantes, para requerir y conseguir el esfuerzo, apoyo y entusiasmo de todos los pueblos en favor del magno proyecto, cuyos beneficios han de ser incalculables.

La excursión

La comitiva salió de Lérida el miércoles, día 3 del corriente, a las seis de la mañana, en cuatro automóviles, dirigiéndose directamente, sin estaciones en población alguna del trayecto, al Valle de Arán, pasando por Balaguer, Tremp y Esterri de Aneu.

Formaban la comitiva las siguientes personalidades: don Angel Traval, Presidente de la Diputación de Lérida; don José M.º Serrano, Presidente de la Diputación de Tarragona; don Pedro Mor, Presidente de la Cámara de Comercio de Lérida y de la Comisión gestora pro Ferrocarril Ribagorzana; don Matías Mallol, Presidente de la Cámara de Comercio y de la Junta de Obras del Puerto de Tarragona; don José Barberá, Alcalde de Lérida; don Juan Lavqual, Vice-presidente de la Cámara de Comercio y de la Comisión gestora; don José Pal, Concejal del Ayuntamiento de Lérida; don José Boada, Concejal del Ayuntamiento de Tarragona; don Juan Casanovas y don Adolfo Benet, de la Junta del Círculo Mercantil de Lérida; don Mariano Mascaró, don Francisco Martín y don Manuel Martín, Vocales de la Comisión gestora; don Modesto Dalmau, en representación de la prensa de Tarragona; don Francisco Fontanals, en representación de la prensa leridana y don Juan Morante, que actuaba de Secretario de la Comisión.

El día 3, a mediodía, llegó la comitiva a Salardú, dirigiéndose después de comer, a Lés, última población de la provincia, donde pernoctó. Al siguiente día, se celebró por la mañana una Asamblea magna en Viella, capital del Valle de Arán, a la que asistieron todas las autoridades del partido, con el delegado gubernativo señor Gil, Alcaldes y representaciones de todos los Ayuntamientos aragoneses, entidades económicas y culturales y un numerosísimo público.

Hicieron uso de la palabra varios oradores, tanto del país, como de la Comisión gestora y autoridades, patentizando la necesidad de la construcción del Ferrocarril Ribagorzana, según el proyecto Rouviere, para sacar al Valle de Arán del aislamiento en que se encuentra casi todo el año.

La comitiva, en el siguiente día, visitó detenidamente todo el Valle y los Pirineos franceses, para darse cuenta de la transformación que podría operarse en nuestro hermoso Valle de Arán, modernizándolo y embelleciéndolo para el turismo, así como explotando las grandes riquezas forestales, mineras e hidráulicas que en él se encuentran.

No fué posible a la comitiva pasar el Puerto de Viella, como se había dispuesto en el itinerario, por razón del temporal que se desencadenó el día 6. El mismo día, la Comisión se dirigió a Pont de Suert, pasando por Senterada, efectuando el camino en caballería. El domingo, día 7, se celebró otra Asamblea en la Plaza Mayor de Pont de Suert, con asistencia

A NUESTROS LECTORES

Hubiéramos querido ofrecera nuestros futuros lectores y anunciantes, con el presente número prospecto de LA JORNADA, el ejemplar facsímil de lo que normalmente ha de ser nuestro periódico cuando comience a publicarse diariamente.

No ha sido posible. Para el montaje de una publicación como la nuestra, son necesarios elementos tipográficos especiales que no pueden improvisarse.

Para que el periódico tenga la cabida que nos hemos propuesto darle, habrá de componerse de un tipo de letra del cuerpo 8; esto es, bastante mas pequeño que el que aparece en la composición de este número.

Durante el espacio de preparación de nuestro periódico, que no será mayor de un mes, pues tenemos el propósito de que aparezca ya cotidianamente a partir del mes de octubre, la imprenta de los Sres. Sol y Benet, deseosa, como siempre, de que sus trabajos aparezcan editados con la puntitud que le ha dado fama, adquirirá las matrices de aquel cuerpo y cuanto sea indispensable para la edición de LA JORNADA.

Téngase este número, pues, solamente como anuncio de la aparición de nuestro diario y como promesa formal de que LA JORNADA será el gran periódico ameno, amplio, imparcial y bien informado que reclama con ansia nuestro público.

AGENCIAS

Seo de Urgel-Tárrega
Borjas Blancas-Cervera
Tremp-Artesa de Segre
Reus-Tortosa-Huesca
Tarragona-Falset
Mora de Ebro

URALITA

SUCURSALES

Madrid-Valencia
Salamanca
Bilbao-Sevilla
LERIDA

material compuesto exclusivamente de amianto y cemento

INDISCUTIBLE para CUBIERTAS y TEJADOS

Chapas onduladas "CANALETA" - Chapas "B" para revestimientos

Tubería para conducciones de agua, de diferentes diámetros - Depósitos para agua, diferentes cabidas

Rambla de Fernando, 61
Teléfono núm. 207

FACILITAMOS CATALOGOS Y PRESUPUESTOS GRATIS

URALITA, S. A. Plaza de Antonio López, núm. 15, Teléfonos 1644 A y 848 A BARCELONA